

## **BOLETÍN Alianza Neonatal Vol 1. Núm. 01: Marzo 2015**

La Alianza Neonatal para América Latina y el Caribe tiene el agrado de presentarles el primer número de este nuevo canal de difusión que pretende fortalecer la estrategia de comunicación como una de las prioridades establecidas por el Plan de Acción Anual para el 2015. Es de gran interés, tanto para el Comité Ejecutivo como para la Membresía, el poder implementar una plataforma que permita compartir las últimas actualizaciones y los aportes de los miembros que integran la Alianza.

---

### **Conmemoración del Día Mundial de los Defectos de Nacimiento**

La Alianza Neonatal para América Latina y el Caribe se suma a la celebración del primer Día Mundial de los Defectos de Nacimiento que fue promovida por una red de 12 organizaciones líderes de la salud mundial de la que forma parte. El objetivo de esta conmemoración es crear conciencia acerca de la ocurrencia de los defectos de nacimiento, desarrollar e implementar programas de prevención primaria y ampliar servicios de referencia y atención de todas las personas con defectos de nacimiento.

Los defectos de nacimiento son un problema frecuente, costoso y un desafío importante para la salud pública ya que los defectos congénitos ocurren mundialmente en 1 de cada 33 bebés. Los defectos de nacimiento son la principal causa de muerte en los bebés y niños pequeños siendo, además, la segunda causa de muerte neonatal y de menores de 5 años de la Región de las Américas. Junto a la prematuridad, la asfixia y sepsis, representan más del 44% de las muertes en la niñez en la Región. Al mismo tiempo, contribuyen con una importante carga de morbilidad que significan un impacto importante en la salud y calidad de vida con repercusiones a mediano y largo plazo. En definitiva, para los bebés que sobreviven y viven con estas condiciones, los defectos de nacimiento aumentan su riesgo de discapacidades a largo plazo.

### **Nacimientos saludables para una vida plena y productiva**

Los defectos de nacimiento afectan no sólo a los individuos y sus familias, sino que también impactan en sus comunidades y en todos nosotros. El abordaje de estas condiciones implica acciones específicas tanto en términos de prevención como de diagnóstico precoz y tratamiento. Existen ejemplos de intervenciones exitosas que muchos países de la Región implementan, como la fortificación de alimentos con ácido fólico, la implementación de programas específicos para el abordaje y resolución oportuna de cardiopatías congénitas, la implementación de sistemas de vigilancia epidemiológica, programas de atención y consejería preconcepcional, etc. Pero junto a ellos, el fortalecimiento de otras estrategias, involucrando fundamentalmente la comunicación y educación, con la activa participación de la sociedad civil, sociedades científicas y actores claves de la comunidad, pueden contribuir significativamente para la reducción del impacto de estas condiciones en nuestra Región, y finalmente, en la mejora de la calidad de vida de nuestros niños.

Prevenir y reducir tales condiciones implica el trabajo coordinado y activo de diferentes actores. Es por ello que la red invita a desarrollar actividades a nivel local o nacional, que contribuyan a generar conciencia y promover el fortalecimiento de las acciones en marcha así como la implementación de nuevas acciones y estrategias, en post de contribuir a que cada niño nazca lo más saludable posible y con el potencial para una vida plena y productiva.

Las organizaciones que integran la red son:



- [Centro para el control y Prevención de Enfermedades en Estados Unidos \(CDC\)](#)
- [Centro de Información y Referencia Europeo para la Dismelia \(EDRIC\)](#)
- [Estudio Colaborativo Latino Americano de Malformaciones Congénitas \(ECLAMC\)](#)
- [March of Dimes](#)
- [Alianza Neonatal para América Latina y el Caribe](#)
- [International Federation of Spina Bifida and Hydrocephalus \(IFSBH\)](#)
- [National Birth Defects Prevention Network \(NBDPN\)](#)
- [European Surveillance of Congenital Anomalies](#)
- [Alianza para la Salud de la Madre, el Recién Nacido y el Niño](#)
- [International Clearinghouse for Birth Defects Surveillance and Defects](#)
- [Centro Latinoamericano de Perinatología. Salud de la Mujer y Reproductiva. CLAP/SMR](#)
- [OMS. Oficina Regional para Asia Sudoriental](#)



### **La Alianza Neonatal de El Salvador celebra su quinto aniversario**

El presente 2015 será el año de conmemoración del quinto aniversario de la Alianza Neonatal de El Salvador que se inició con la firma de un memorándum de entendimiento entre el Ministerio de Salud (MINSAL) y las organizaciones que conforman la Alianza Neonatal el día 5 de marzo de 2010.

Durante este lustro los principales aportes a la salud neonatal de El Salvador se han centrado en:

- Participación en el diseño, divulgación e implementación del Plan Estratégico Nacional de Reducción de la Mortalidad Materna, Perinatal y Neonatal 2011-2014.
- Apoyo al desarrollo de talleres, cursos, foros entre otros, para el fortalecimiento de competencias del personal de salud, en el cumplimiento de los lineamientos técnicos en atención materno neonatal con miras a mejorar la calidad de la atención en la Red de Establecimientos del MINSAL.
- Soporte en la implementación del Sistema de Vigilancia de las Malformaciones Congénitas, en 100% de las maternidades del MINSAL.
- Promoción y financiación de la realización de investigaciones sobre el cumplimiento al derecho a la salud, mortinato, parto prematuro y malformaciones congénitas.
- Impresión de guías y lineamiento técnico de la atención materno neonatal.
- Donación de insumos y equipo médico a los Bancos de Leche Humana, Programa Canguro y Unidades Neonatales.
- Sensibilización de la población a través de actividades de movilización, medios de comunicación y uso de redes sociales sobre la prematuridad, malformaciones congénitas, lactancia materna entre otros.
- Se ha abogado para aprobación de:
  - *“Ley de Promoción, Protección y Apoyo de la Lactancia Materna”*
  - *“Política de Promoción, Protección y Apoyo de la Lactancia Materna”*
  - *3era. semana de agosto “Semana Nacional de Lactancia Materna”*

Los objetivos estratégicas a partir del 2015 y que responden al Plan de Acción "Todo los Recién Nacidos" son:

- Fortalecimiento e inversión en el cuidado durante el trabajo de parto, nacimiento y primer día y primera semana de vida.
- Mejorar la calidad de la atención preconcepcional, materna y neonatal.
- Llegar a todas las mujeres y todos los recién nacidos para reducir las desigualdades.
- Aprovechar la influencia de los padres, las familias y las comunidades para el conocimiento y aplicación del derecho a la salud.
- Contabilizar a todos los recién nacidos mediante mejora de los Sistemas de Información, seguimiento de los programas y la rendición de cuenta en todos los niveles de atención.

Le invitamos enviar sus felicitaciones a la Alianza de El Salvador [en su pagina de Facebook.](#)



### **Alianzas para mejorar la salud de los recién nacidos en América Latina y el Caribe**

**Revista Panamericana de Salud Pública**

**Vol. 26, No. 1**

**Resumen:** Se estudiaron la Alianza de Salud Neonatal para América Latina y el Caribe a escala regional, y las alianzas nacionales de salud neonatal de Bolivia, El Salvador y Perú, mediante entrevistas exhaustivas y un análisis de las publicaciones. Se analizaron los resultados para extraer las estrategias, las estructuras y las herramientas eficaces para mejorar la salud neonatal trabajando mediante alianzas que puedan repetirse a escala regional o nacional. Los estudios descubrieron que los factores más decisivos para obtener resultados exitosos del trabajo mediante alianzas fueron los siguientes: la inclusión de los ministerios de salud como líderes o interesados directos principales; una afiliación comprometida, diversa, técnicamente experta y horizontal; la presencia de promotores de la salud neonatal a escala nacional; la formulación de un plan de trabajo compartido basado en objetivos factibles; la utilización de mecanismos de financiamiento compartido; el uso de estructuras organizativas informales y dinámicas; y un compromiso con la programación científica basada en datos probatorios. Se observó que la relación entre las alianzas regionales y nacionales resultaba mutuamente beneficiosa.

**Palabras claves:** Recién nacido; organización y administración; Bolivia; El Salvador; Perú; América Latina; región del Caribe.

**PDF:** [http://www.scielosp.org/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1020-49892014000600007](http://www.scielosp.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1020-49892014000600007)

**Guía:** <http://www.healthynewbornnetwork.org/resource/neonatal-alliance-toolkit-la-alianza-neonatal-para-am%C3%A9rica-latina-y-el-caribe-herramienta-g>

**Cita bibliográfica:** Miller-Petrie, Molly K., Mazia, Goldy, Serpa, Magdalena, Pooley, Bertha, Marshall, Margaret, Meléndez, Carlos, & Vicuña, Marisol. (2014). Building alliances for improving newborn health in Latin America and the Caribbean. *Revista Panamericana de Salud Pública*, 36(1), 44-49.

## **El uso de corticosteroides prenatales y fármacos tocolíticos en nacimientos prematuros en 29 países: un análisis del estudio multinacional de la OMS sobre Salud materna y neonatal**

**The Lancet**

**Vol. 384, No. 9957**

El parto prematuro es una importante causa de mortalidad neonatal, responsable del 28% del total de las muertes neonatales. La administración de corticosteroides prenatales para mujeres con alto riesgo de parto prematuro constituye una potente intervención perinatal para reducir la mortalidad neonatal en un entorno con recursos. El efecto de los esteroides prenatales, que permiten reducir la mortalidad y morbilidad de los neonatos prematuros, es frecuentemente utilizado en la atención hospitalaria de los países desarrollados, sin embargo, no se utilizan habitualmente en los países en vías de desarrollo.

A partir del análisis de la Encuesta Multipaís en Salud Materna y Neonatal (WHO Multicountry Survey on Maternal and Newborn Health (WHOMCS) de OMS, se analizó el grado de cobertura de su uso, así como del uso de drogas tocolíticas. A partir de una encuesta transversal, basada en establecimientos de salud, que involucró 359 establecimientos en 29 países, con datos recolectados en forma prospectiva entre Mayo de 2010 y Diciembre de 2011, se incluyeron nacimientos

ocurridos luego de las 22 semanas de gestación. Los autores estimaron el uso de corticoides antenatales en nacimientos ocurridos entre las semanas 26 y 34 (periodo en el cual el efecto sería más beneficioso) así como en el caso de nacimientos ocurridos entre la semana 22- 25, y entre las semanas 34-36.

A partir de los registros de 303,842 nacimientos ocurridos luego de la semana 22 de gestación, 17,705 (6%) fueron prematuros, de los cuales recibieron corticosteroides antenatales en la siguiente proporción:52% en los nacimientos ocurridos entre las semanas 26-34, 19% en aquellos ocurridos entre las semanas 22-25 y 24% 35-36 nacidos en las semanas. Sin embargo las tasas de utilización variaron entre países, con un valor medio de 54%, con un rango entre 16-91%. Los autores observaron que solo 18% de las mujeres potencialmente elegibles recibieron tanto drogas tocolíticas como corticosteroides antenatales.

Los autores interpretan que el uso de las intervenciones es en general pobre, a pesar de la evidencia de su efecto beneficioso en recién nacidos. El uso de corticosteroides antenatales se observa a edades en las cuales su beneficio es aun controversial. Por tanto consideran la importancia de investigaciones operativas y políticas de salud contextualizadas a fin de mejorar la disponibilidad de medicación específica y la adherencia a buenas practicas obstétricas.

**PDF:** [http://www.thelancet.com/pdfs/journals/lancet/PIIS0140-6736\(14\)60580-8.pdf](http://www.thelancet.com/pdfs/journals/lancet/PIIS0140-6736(14)60580-8.pdf)

**Cita bibliográfica:** Vogel JP, Souza JP, Gülmezoglu AM, Mori R, Lumbiganon P, Qureshi Z, Carroli G, Laopaiboon M, Fawole B, Ganchimeg T, Zhang J, Torloni MR, Bohren M, Temmerman M; WHO Multi-Country Survey on Maternal and Newborn Health Research Network. Use of antenatal corticosteroids and tocolytic drugs in preterm births in 29 countries: an analysis of the WHO Multicountry Survey on Maternal and Newborn Health. Lancet. 2014; 384 (9957):1869-77

### **La Alianza Neonatal para América Latina y el Caribe estrena nueva fanpage de Facebook**

Con el objetivo de implementar un nuevo canal de comunicación, la Alianza Neonatal para América Latina y el Caribe presenta su cuenta en la red social Facebook donde se dará cuenta de las noticias y actividades de la organización, así como de las instituciones que la integran. Esta nueva plataforma supone un importante canal de difusión de contenidos en materia de salud reproductiva y materno-infantil dentro de la estrategia de comunicación online diseñada para la Alianza. La página, además de las actividades propias de la organización, hará referencia a otras noticias, eventos y publicaciones de interés relacionados con la salud neonatal que permitirán, de este modo, generar una interesante comunidad virtual actualizada y sostenida en el tiempo.

**Hazte clic [aquí](#) para seguir la Alianza Neonatal en Facebook!**



**Se solicita su contribución para el próximo boletín. Fecha límite es el 10 de abril de 2015.**

**¿Preguntas? ¿Sugerencias? Comuníquese con nosotros:**  
[AlianzaNeonatal2014@gmail.com](mailto:AlianzaNeonatal2014@gmail.com)

[unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)



Facebook



Website



Share



Forward



Share



Tweet